

P. FAYNEL, *L'unité des chrétiens*, Desclée («L'héritage du Concile», s/n), Paris 1985, 198 pp., 14 x 21.

La serie «L'héritage du Concile» quiere ofrecer a los lectores 13 pequeños volúmenes, dedicado cada uno de ellos a «revivir» un tema o documento del Vaticano II veinte años después de acabado el Concilio. Entre ellos se encuentra el que ahora presentamos. Su autor es conocido en España sobre todo por su obra *La Iglesia* (Barcelona, Herder, 1970), un manual sencillo y equilibrado de eclesiología, que ha ayudado a muchos estudiantes en unos años en que apenas se podía disponer de manuales de teología dogmática *De Ecclesia* (vid. mi comentario a ese libro en ScrTh 5 —1973—884) *L'unité des chrétiens* responde perfectamente al género que se propone la colección: es una exposición de alta divulgación del tema del ecumenismo en la Iglesia Católica. El primer capítulo contiene una síntesis histórica, deteniéndose en la exposición de los documentos conciliares de mayor intencionalidad ecuménica: *Lumen Gentium*, *Dei Verbum*, y claro está, *Unitatis redintegratio*. El cap. II describe las «instituciones» del ecumenismo en la Iglesia Católica, el Consejo Ecuménico, los diálogos ecuménicos en marcha y los problemas nuevos del ecumenismo. El cap. III y último se titula «El ecumenismo, tarea primordial de la Iglesia» y es aquí donde el autor, con buen criterio y buscando el «re-centrage» de algunos católicos desorientados, va explicando lo que es y lo que no es la unidad de la Iglesia, las vías para esa unidad, los modelos de unidad, las dificultades, y la actitud de conversión, sin la cual no cabe verdadero ecumenismo. La pluma es ágil, el tono amable, y el conjunto trata de provocar en los lectores la adhesión a la disciplina ecuménica de la Iglesia Católica.

P. Rodríguez

Michael SEYBOLD - Alfred GLÄSSER, *Das «Lima Papier»*, Franz-Sales-Verlag («Extemporalia. Fragen der Theologie und Seelsorge», 2), Eichstätt-Wien 1985, 86 pp., 13 x 20,5.

Este pequeño volumen recoge la presentación y valoración del «Documento de Lima 1982» que sus autores —Profesores de Dogmática y de Fundamental respectivamente— hicieron en una sesión teológico-pastoral de la Facultad de Teología de la Universidad de Eichstätt. Como se sabe, el documento en cuestión recoge la convergencia a que llegaron los teólogos de «Fe y Constitución» —organismo del Consejo Ecuménico en el que participan también teólogos católicos nombrados por el Secretariado para la Unidad de los Cristianos— sobre el Bautismo, la Eucaristía y el Ministerio. Seybold se ocupa del Bautismo y el Ministerio, Glässer de la Eucaristía. Ambos textos son sumamente interesantes y están muy lejos del estilo convencional, sólo aparentemente ecuménico, que es frecuente al estimar los documentos de consenso. Seybold valora más positivamente lo alcanzado a propósito del Bautismo y el Ministerio, subrayando la fuerte orientación del texto hacia la sacramentalidad del ministerio ordenado, que es, sin duda, uno de los avances del Documento de Lima. Pero es de la máxima importancia la alusión que hace en ese contexto al ministerio del Sucesor de Pedro, que tiene sus raíces teológicas en esa sacramentalidad del ministerio y de la Iglesia y no puede quedarse como un fenómeno externo de tipo «organizativo» o «espiritual». No es —dice Seybold— ni un «Supersecretario General del Consejo Ecuménico de las Iglesias», ni un mero «punto de unidad espiritual» en un abstracto Cuerpo de Cristo (p. 26). Glässer subraya la doble lectura que cabe de numerosos y fundamentales pasajes del texto sobre la Eucaristía, lo que debilita el consenso alcanzado. De ahí que juzgue oportuno terminar su exposición con una síntesis de la doctrina católica

sobre la Eucaristía, tal como se ofrece en el Magisterio de la Iglesia. Desde ahí debe reflexionarse sobre el sentido del Documento de Lima para que sea eficaz el diálogo emprendido. El volumen incluye al final una muy completa bibliografía sobre el Documento de Lima (hasta mayo de 1985), preparada por el Dr. Erich Naab.

P. Rodríguez

Dimitri SALACHAS, *Il dialogo teologico ufficiale tra la Chiesa cattolico-romana e la Chiesa ortodossa. Iter e documentazione*, Centro Ecumenico «S. Nicola» («Quaderni di Odigos», 1/86), Bari 1986, 96 pp., 16,5 x 24.

El Centro Ecumenico «S. Nicola» y el Istituto de Teologia Ecumenica del mismo nombre desarrollan una creciente actividad en el terreno del ecumenismo. El hecho de que esas instituciones radiquen en Bari y recojan la Tradición de esa Iglesia, confiere a esa actividad una especial significación para las relaciones entre la Iglesia Católica y las Iglesias de la Ortodoxia. La revista «O Odigos» y sus «Quaderni» testifican este fuerte compromiso ecuménico. El «Quaderno» que presentamos recoge —por primera vez, que sepamos— la historia del diálogo entre ambas Iglesias, partiendo del Concilio Vaticano, exponiendo el «diálogo de la caridad» promovido por Pablo VI y después el «diálogo teológico», que se expresa en la constitución de la Comisión mixta. El Prof. Salachas O. P., del «Angelicum» de Roma, autor del presente trabajo es miembro de la Comisión mixta desde su origen —así como Mons. Magrassi, Arzobispo de Bari, que presenta el cuaderno—, lo que confiere a sus palabras la autoridad del protagonista y del testigo. Lo más interesante es, sin duda, la descripción de las 3 sesiones plenarias de la Comisión: Patmos (1980), Munich (1982) y Creta (1984). No menos importante es la Documentación final,

que incluye todos los textos significativos sobre la materia: cartas, homilias, comunicados, más el único texto oficial hasta ahora emanado: «El misterio de la Iglesia y de la Eucaristía a la luz del misterio de la Trinidad» (Munich 1982). El cuaderno termina con una bibliografía en lengua italiana sobre el tema. Debemos felicitar al autor y a los ecumenistas de Bari por este magnífico servicio. La 4ª Plenaria de la Comisión tuvo lugar en Bari precisamente (junio 1986). Su desarrollo, lleno de malentendidos y dificultades, ha sido recientemente objeto de un detenido análisis en «O Odigos»; vid. también «Doc. Cath.» 83 (1986) 725. El lector debe completar todos estos datos con el documento de la III Conferencia panortodoxa preconiliar (Chambery, 6-XI-1986) sobre «las relaciones de la Ortodoxia con el conjunto del mundo cristiano» (en «Doc. Cath. 84 (1987) n° 124, especialmente p. 122, donde se hacen profundas reservas al método que se sigue en el diálogo con la Iglesia Católica).

P. Rodríguez

AA. VV., *Los judíos. Manual para las relaciones judeo-cristianas*, Consejo Episcopal Latinoamericano, Bogotá 1986, 71 pp., 20,5 x 29,5.

Los responsables de la sección de Ecumenismo y Diálogo religioso del CELAM han preparado esta publicación con la intención de reunir en un pequeño manual la documentación básica que pueda contribuir a favorecer una mejora en las relaciones entre católicos y judíos. Se pretende que aumente el aprecio y respeto entre unos y otros, como fruto de un mayor conocimiento mutuo.

En la introducción se explica el objetivo primordial: «Queremos facilitar, en una especie de manual, los principales documentos elaborados por la Iglesia Católica para motivar e im-